

Machu Picchu Para el Mundo, a 100 Años de su Descubrimiento

Este 7 de julio se celebró a lo grande el centenario del hallazgo científico de una de las siete maravillas del mundo.



Foto: ANDINA/Alberto Obregoso

Machu Picchu, "montaña vieja" en quechua, es sin lugar a equivocarnos uno de los más importantes patrimonios culturales de los peruanos y de toda la humanidad.

Construida en lo alto de una montaña y rodeada de abismos, su arquitectura y perfecto ensamblaje con el medioambiente circundante hacen de este un lugar mágico, místico y maravilloso, que día a día causa admiración a los miles de visitantes que llegan de todas partes del mundo y que regresan a sus países con la satisfacción de haber podido contemplar y conocer una de las siete maravillas del mundo, nombrada así desde 2007, luego de un reñido concurso por Internet a cargo de la fundación New 7 Wonders.

Pero esta ciudadela inca ha recibido muchos más reconocimientos en su historia por parte de organizaciones internacionales y revistas especializadas.

En 1983, la Unesco la incluyó en su lista de Patrimonio de la Humanidad, y solo en mayo pasado ocupó el tercer lugar entre los 25 mejores destinos por visitar, en el concur-

so Traveler Choice Destination Awards, del sitio web de viajes TripAdvisor, que cuenta con operaciones en 29 países, más de 50 millones de visitantes al mes y 20 millones de miembros. También en ese mes fue incluida en la lista de las 10 construcciones más representativas del mundo hechas por el hombre, elaborada por la prestigiosa guía de viajes internacional *Lonely Planet*.

Asimismo, la National Geographic Traveler la incluyó, junto a la Amazonía peruana, en su lista de los 50 lugares de toda la vida, luego de una elección realizada por un grupo selecto de escritores, exploradores, geógrafos, editores y fotógrafos.

Hallazgo

Este 7 de julio, Machu Picchu celebró a lo grande el centenario de su descubrimiento científico, a cargo del explorador norteamericano Hiram Bingham, y pese a que el descubrimiento se realizó un 24 de julio, las autoridades del Gobierno escogieron la otra fecha, por ser el día en que la Unesco la declaró maravilla del mundo, junto a otros seis lugares increíblemente hermosos.

Cabe reconocer que si bien se le atribuye a Bingham el descubrimiento científico, por ser él quien dio a conocer este importante complejo arqueológico al mundo, hoy en día, la mayoría de arqueólogos e historiadores coinciden en que Machu Picchu fue descubierta mucho antes de la llegada de Bingham, pero no se le dio al hecho la debida importancia.

Es así que se tiene entre las primeras referencias directas sobre visitantes de las ruinas de Machu Picchu al arrendatario de tierras cusqueño Agustín Lizárraga, quien llegó a este lugar un 14 de julio de 1902 guiando a los también cusqueños Gabino Sánchez, Enrique Palma y Justo Ochoa. Estos visitantes plasmaron sus nombres en uno de los muros del Templo de las Tres Ventanas, lo que fue posteriormente verificado por varias personas.

Ceremonia

La ceremonia de lujo denominada "Machu Picchu, historia y homenaje a una maravilla del mundo", captó el interés de los medios de prensa de todo el mundo y pudo verse en vivo, vía *on line*. El concierto de gala estuvo a cargo del grupo chileno Los Jaivas, que interpretaron su tema "Alturas de Machu Picchu", compuesto en 1981 e inspirado por el poema del mismo nombre del poeta chileno Pablo Neruda. Los integrantes vistieron de blanco, como lo hicieron 30 años atrás en este lugar, y se mostraron bastante emocionados y entusiasmados.

"Nos sentimos enormemente orgullosos, enormemente henchidos, honrados, muy afectados anímicamente", dijo uno de los músicos, Mario Mutis.

También estuvo presente el ministro chileno de Cultura, Luciano Cruz-Coke, quien manifestó que Machu Picchu no solo es importante para Perú sino para toda Latinoamérica y el resto del mundo: "Estamos en presencia de una obra magnífica, un centro patrimonial e histórico importante para el mundo", declaró.

En el auditorio de la Sociedad de la National Geographic, en Washington, se pudo apreciar la ceremonia incaica *tinkay* y el concierto de gala, transmitidos por televisión. A este lugar asistió la nieta de Bingham, Abigail Bingham Endicott, quien declaró: "Debió haber sido una experiencia conmovedora para todos aquellos que tomaron parte de ella en un día tan bello, porque fue muy conmovedor poder verla".

La principal actividad se realizó durante la noche, cuando Machu Picchu estuvo totalmente iluminado, lo que ocurrió por primera vez en 100 años, y fue transmitido a todo el mundo por televisión.

Medidas

Pero si bien todas estas celebraciones permitieron una afluencia masiva de turistas, con el ingreso de millones de dólares en divisas y una cobertura internacional importante, es necesario tomar medidas que ayuden a

la preservación y conservación de este importante patrimonio cultural. La Unesco ya lanzó la voz de alerta, expresando en su reunión del 23 de junio pasado que el santuario inca será sometido a una estricta vigilancia, para no permitir el exceso de visitantes y buscar la construcción de una ruta cercana. El aumento del flujo de turistas, año tras año, puede poner en riesgo la estabilidad de la montaña, en cuya cima se encuentra Machu Picchu.

Debido a esta situación, ya desde 2008, la cifra permitida de turistas visitantes por día a este lugar se fijó en 1,800, lo que dio un número cercano a los 700,000 visitantes en 2010.

Esta fue una de las razones por las que el ingreso a Machu Picchu en el día central de las celebraciones (7 de julio) estuvo bastante restringido, llegando solo a 790 personas en el día y alrededor de 200 en la noche, principalmente autoridades y representantes de medios de prensa nacionales e internacionales.

Camino Inca

La ciudadela inca, por sí misma, resulta muy atractiva y cautivadora para todo turista que la visite, sin embargo, es mucho más estimulante y gratificante poder llegar a ella a través del Camino Inca, usado por nuestros ancestros.

Para Fernando Astete, director del Parque Arqueológico de Machu Picchu, el Camino Inca es "una ruta cultural que permite al turista adentrarse en el mundo andino", lo que lo convierte en una solicitada experiencia para la que es necesario hacer reserva, incluso, con varios meses de anticipación.

A mediados de la década de 1970, este camino comenzó a hacerse popular entre los turistas, especialmente los más avezados y aventureros, conscientes de lo difícil del camino y capaces de poder sobrevivir a las frías noches y a la exigente altura de los Andes peruanos.

No hay duda de que Macchu Picchu es el destino favorito de miles de turistas que llegan por tren o a pie siguiendo el llamado Camino Inca, y es uno de los últimos testimonios del esplendor de la civilización incaica. ■

